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Os governos esta-
duais estimam 
que as leis apro-

vadas no ano eleitoral pelo 
governo Jair Bolsonaro (PL) 
para reduzir o ICMS de ener-
gia elétrica, combustíveis e 
telecomunicações geraram 
uma perda de arrecadação 
de até R$ 109 bilhões nos 12 
meses encerrados em junho 
deste ano.

Segundo nota técnica di-
vulgada pelo Comsefaz (co-
mitê dos secretários de Fa-
zenda), embora a queda de 
arrecadação do ICMS de ju-
lho de 2022 a junho de 2023 
seja de 6% em termos nomi-
nais, o que representa cerca 
de R$ 40 bilhões, a queda 
efetiva é superior a esse valor.

Os estados argumentam 
que, se a arrecadação tivesse 
crescido no mesmo ritmo do 
PIB nominal, a perda che-
garia a R$ 102 bilhões. Se o 
crescimento tivesse mantido 

o ritmo do aumento da base 
do imposto, a receita seria R$ 
109 bilhões maior.

De acordo com a nota 
técnica, a alíquota para com-
pensar totalmente as perdas 
estaria em torno de 21% e 
22%, mas a maioria dos es-
tados que elevaram o tributo 
em 2023 levaram o ICMS 
para 19% ou 20%, o que re-
presentou cerca de 55% da 
receita perdida.

No início de 2023, houve 
aumento de imposto em 12 
estados (AC, AL, AM, BA, 
MA, PA, PR, PI, RN, RR, SE, 
TO). Outros já aprovaram no-
vas alíquotas para 2024.

Energia elétrica, com-
bustíveis e telecomunicações 
respondiam por um terço da 
arrecadação do ICMS estadu-
al.

O Comsefaz diz que o 
aumento da alíquota em algu-
mas unidades da Federação 
a partir de abril deste ano e 

a nova regra para cobrança 
sobre combustíveis levaram 
a uma recuperação da arreca-
dação a partir de junho.

A previsão é que o ICMS 
chegue a R$ 689 bilhões em 
2023, mantida a tendência 
do primeiro para o segundo 
semestre, valor próximo aos 
R$ 694 bilhões de 2022, em 
valores nominais.

“O objetivo da nota é 
mostrar que, enquanto os fa-
tores por trás do aumento de 
preços e de receita de ICMS 
entre 2021 e 2022 eram emi-
nentemente transitórios e 
cíclicos, a queda produzida 
pelas LC [leis complementa-
res] 192/22 e 194/22 é per-
manente e estrutural, exigin-
do ajustes com objetivo de 
estabilizar o equilíbrio fiscal 
de estados e municípios”, diz 
o comitê.         Eduardo Cucolo/Folhapress

Estados perdem R$ 109 bi de ICMS e 
dizem que imposto teria de ir a 22%
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         Rodagem: Diária                 Fazemos parte da 

Com pouco menos 
de um mês de an-
tecedência, o pro-

verbial “general inverno” ir-
rompeu de forma furiosa na 
Guerra da Ucrânia, prenun-
ciando a nova fase do conflito 
iniciado pela invasão russa 
do vizinho há 21 meses.

Nevascas e chuvas tor-
renciais na costa do mar Ne-
gro levaram caos à regiões 
mais afetadas pela guerra na 
Ucrânia, na Crimeia anexa-
da e também na Rússia con-
tinental. Ataques aéreos e o 
uso de helicópteros militares 
ficaram limitados no domin-
go (26) e nesta segunda (27).

A mídia russa chamou o 
tempo severo de tempestade 

do século: 1,9 milhão de pes-
soas estavam sem energia no 
país, 498 mil delas na penín-
sula da Crimeia, que Valdimir 
Putin tomou para si em 2014 
após o governo pró-Rússia 
em Kiev ser derrubado.

Em toda a região, que re-
gistrou ventos de 144 km/h, 
ondas de até oito metros as-
solaram balneários. Vídeos 
registrados por moradores de 
Sochi, a mais famosa cida-
de costeira russa, mostraram 
ondas inundando ruas e inva-
dindo prédios. O aeroporto 
local foi fechado.

Na Ucrânia, 2.019 cida-
des em 16 regiões tiveram 
apagões. A neve provocou 
caos no trânsito em cidades 

como Odessa, o principal 
porto do país

Todo esse caos climático 
antes da chegada oficial do 
inverno, em 22 de dezembro 
no Hemisfério Norte, traz 
uma conclusão à fase atual da 
guerra, iniciada com a con-
traofensiva ucraniana de 4 de 
junho.

O esforço movido por no-
vas armas e treinamento oci-
dentais não deu certo, como o 
principal general do país, Va-
leri Zalujni, descreveu na sua 
polêmica entrevista à revis-
ta britânica The Economist 
no mês passado, que irritou 
o presidente Volodimir Ze-
lenski.                Igor Gielow/Folhapress

‘General inverno’ chega com 
força à Guerra da Ucrânia

Israel avalia última lista 
de reféns, e pressão 
internacional para 
estender trégua cresce

A trégua entre Is-
rael e Hamas 
entra no último 

dia nesta segunda-feira (27) 
com negociações em curso 
para tentar prolongar o acor-
do, a despeito de um possível 
impasse na lista de captura-
dos pelo grupo terrorista que 
podem ser soltos.

O gabinete do primeiro-
-ministro israelense, Binya-
min Netanyahu, afirmou ter 
recebido os nomes do quarto 
e último grupo de reféns a se-
rem libertados, mas disse que 
está avaliando a lista. Os fa-
miliares dos sequestrados não 
foram notificados, de acordo 

com a imprensa local.
“Estão sendo realizadas 

discussões sobre a lista que 
foi recebida durante a noite 
e que está sendo avaliada em 
Israel. Informações adicio-
nais serão divulgadas quando 
possível”, diz o comunicado 
desta segunda do premiê.

Uma fonte com proxi-
midade do assunto disse à 
agência de notícias Reuters 
em condição de anonima-
to que há um problema com 
as listas desta segunda e que 
mediadores do Qatar estavam 
trabalhando com Israel e com 
o Hamas para evitar atrasos.

Folhapress

Uma megaopera-
ção da polícia 
portuguesa, com 

a participação de quase 500 
agentes e ações simultâneas 
em várias cidades da região 
do Alentejo, voltou a colocar 
a situação de exploração da 
mão de obra de imigrantes 
em Portugal sob os holofotes.

Na intervenção, ocorri-
da na última terça-feira (21), 
foi identificada mais de uma 
centena de trabalhadores 
estrangeiros explorados na 
produção agrícola. Os mi-
grantes tinham remunerações 
entre EUR 100 e EUR 200 
(R$ 535 e R$ 1.070) mensais 
--bem abaixo dos EUR 760 
(R$ 4.066) do salário míni-
mo oficial do país -- e viviam 
em alojamentos superlotados 

e em precárias condições de 
higiene.

O grupo reunia pessoas 
de países como Índia, Se-
negal, Paquistão, Romênia, 
Moldova e Ucrânia. Segun-
do a Polícia Judiciária (PJ), 
muitos foram atraídos com 
falsas promessas de trabalho 
em Portugal quando ainda 
estavam em seus países de 
origem.

Em declarações após a 
operação, a inspetora Manue-
la Santos, diretora da Uni-
dade Nacional de Contrater-
rorismo da PJ, explicou que 
muitas das vítimas “são ali-
ciadas, com promessas van-
tajosas, por meio de anúncios 
nas páginas de internet”.

Ao desembarcarem em 
Portugal, porém, os estran-

geiros se deparavam com 
condições precárias de habi-
tação, além de terem remu-
neração inferior à prometida. 
A justificativa da quadrilha 
para a retenção da maior par-
te dos salários eram supostas 
dívidas contraídas na viagem, 
além de custos superfatura-
dos para pagamento de mora-
dia e alimentação.

A situação de exploração 
foi denunciada às autoridades 
por pessoas que suspeitaram 
das condições de vida dos 
estrangeiros. Em uma das 
casas, cerca de 20 pessoas 
viviam apertadas, com pouca 
higiene e dividindo um único 
banheiro.        Giuliana Miranda/Folhapress

Asiáticos imigram a 
Portugal e se tornam 

vítimas de tráfico 
humano e exploração
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Período do ano mais 
aguardado pelo co-
mércio brasileiro, a 

Black Friday frustrou as ex-
pectativas do varejo em 2023, 
e pela segunda vez seguida o 
ecommerce registrou queda 
no faturamento e volume de 
vendas na comparação anual, 
segundo pesquisas de consul-
torias com dados consolida-
dos.

Após uma queda de cer-
ca de 35% nas transações 
em 2022, neste ano o vare-
jo amargou um novo recuo, 
aponta a plataforma Hora a 
Hora, que é da Confi.Neo-
trust, empresa de inteligên-
cia de dados, divulgados em 
parceria com a ClearSale, que 
atua com inteligência de da-
dos e soluções para preven-

ção a riscos.
Da meia-noite até as 

23h59 da sexta-feira (24), o 
ecommerce brasileiro regis-
trou mais de R$ 3,4 bilhões 
em transações na Black Fri-
day, com um valor por pessoa 
de R$ 675,36 (ticket médio). 
O faturamento representa um 
recuo de 15,1% na compara-
ção com o valor movimenta-
do nesse mesmo período do 
ano anterior. O volume de 
pedidos também teve queda, 
de 14,9%, totalizando 5,1 mi-
lhões de compras.

Já dados da consultoria 
NielsenIQ Ebit sobre as ven-
das da meia-noite às 19h da 
sexta (24) mostraram queda 
de 13% no faturamento e de 
9% nos números de pedidos 
da Black Friday deste ano na 

comparação com o mesmo 
período de 2022.

A data mais importan-
te para as vendas no varejo, 
que há anos passou à frente 
do Natal, foi impactada neste 
ano pela antecipação de com-
pras na quinta-feira, pelas 
taxas de juros ainda em pa-
tamares elevados e pelo alto 
endividamento das famílias, 
segundo a NielsenIQ Ebit.

“O consumidor que tinha 
alguma folga orçamentária 
comprou antes, o restante 
preferiu adotar uma postura 
mais cautelosa diante das in-
certezas [macroeconômicas] 
mencionadas”, disse o execu-
tivo responsável pela consul-
toria, Marcelo Osanai.

Stéfanie Rigamonti/Folhapress

Os juros do crédi-
to consignado do 
INSS (Instituto 

Nacional do Seguro Social) 
podem ter nova queda nesta 
segunda-feira (27). O CNPS 
(Conselho Nacional de Previ-
dência Social), que define as 
taxas, se reunirá para tratar da 
redução.

A possibilidade de que-
da havia sido mencionada 
pelo ministro da Previdência 
Social, Carlos Lupi, em en-
trevista ao Bom dia, Minis-
tro na última quarta (22). Os 
juros do consignado estão em 
1,84% ao mês para o emprés-
timo pessoal.

O crédito consignado é 
um empréstimo descontado 
direto do benefício previden-
ciário. As taxas e as demais 
regras são controladas pelo 
CNPS. Além do emprésti-
mo pessoal consignado, há o 
cartão de crédito consignado, 

cujas taxas estão em 2,73% 
ao mês.

O banco ou a instituição 
financeira que opera a linha 
pode cobrar taxa menor, nun-
ca maior.

As seguidas reduções dos 
juros têm desagradado os re-
presentantes bancários. Se-
gundo a Febraban (Federação 
Brasileira de Bancos), com 
a taxa cada vez mais baixa, 
a oferta da linha de crédito 
fica comprometida e tem di-
minuído. Além disso, há rigor 
maior na escolha dos perfis 
de aposentados que possam 
fazer a contratação.

Em nota, a federação diz 
que o Ministério da Previdên-
cia vai em direção oposta ao 
da Fazenda, que tem adota-
do medidas econômicas para 
melhoria do ambiente de cré-
dito.

“Numa direção oposta, 
o Ministério da Previdência, 

sem envolver o Ministério da 
Fazenda, insiste em diminuir, 
de forma artificial e arbitrária, 
o teto de juros do consignado 
do INSS, sem levar em conta 
qualquer critério técnico e a 
estrutura de custos”, diz nota 
da instituição.

Segundo a Febraban, o 
volume médio de concessão 
por mês teve queda de 22%, 
passando de R$ 7,2 bilhões 
para R$ 5,9 bilhões. A base 
são dados do Banco Central.

Em março, houve a pri-
meira queda de juros do 
crédito, após articulação da 
Previdência. Os bancos, en-
tão, deixaram de oferecer o 
empréstimo, e o caso só foi 
resolvido após intervenção 
do presidente Lula, o que fez 
com que os juros subissem 
novamente, mas para patamar 
menor.            Cristiane Gercina/Folhapress

Conselho de Previdência 
se reunirá para discutir 

redução dos juros do 
consignado do INSS

Os economistas 
voltaram a reduzir 
a previsão para a 

inflação e o crescimento eco-
nômico do Brasil neste ano. 
Segundo o boletim Focus, 
divulgado nesta segunda-fei-
ra (27), o mercado diminuiu 
pela terceira semana seguida 
a expectativa para o IPCA 
(Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo).

Agora, os analistas acre-
ditam que o aumento de pre-
ços será de 4,53%, uma que-
da de 0,02 ponto percentual 
em relação à semana anterior. 
Já para os três próximos anos, 
a previsão permanece em 
3,91% (2024) e 3,5% (2025 
e 2026).

O centro da meta oficial 
para a inflação em 2023 é 
de 3,25% e para 2024, 2025 

e 2026 é de 3,00%, sempre 
com margem de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
mais ou menos.

Ao mesmo tempo, o 
mercado também espera um 
PIB (Produto Interno Bruto) 
menor de 2,84%, redução de 
0,01 ponto percentual. É a 
segunda semana consecutiva 
que os economistas ouvidos 
pelo Banco Central diminuem 
a expectativa. Assim como a 
inflação, a previsão do cres-
cimento econômico foi man-
tida para 2024 (1,5%), 2025 
(1,93%) e 2026 (2%).

Nos outros principais ín-
dices, não houve alteração na 
taxa básica de juros, a Selic, 
para este ano (11,75%) e os 
próximos três anos: 9,25% 
(2024), 8,75% (2025) e 8,5 
(2026).          Fernando Narazaki/Folhapress

Economistas voltam a 
reduzir previsão para 
inflação e PIB neste ano

Black Friday frustra comércio em 2023 
com recuo de até 15% no faturamento
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Com a decisão do 
governador do 
Rio Grande do 

Sul, Eduardo Leite, de não 
continuar à frente do PSDB, 
o partido chega à semana da 
sua convenção nacional com 
parte das disputas internas 
equalizada numa chapa única 
para o diretório nacional, mas 
restam controvérsias em rela-
ção a cargos da executiva.

A convenção está marca-
da para quarta-feira (29), com 
votação pela internet, e quin-
ta-feira (30), com votação 
presencial em Brasília.

O ex-governador e ex-
-senador Marconi Perillo, de 
Goiás, é favorito para coman-
dar o partido, embora outras 
opções sejam ventiladas, 
como o líder da bancada na 
Câmara, Adolfo Viana (BA), 
o ex-senador José Aníbal 
(SP) e o próprio Eduardo Lei-

te, visto como escolha mais 
consensual.

O processo de escolha da 
cúpula tucana evidenciou a 
influência do deputado fede-
ral Aécio Neves (MG), que 
integrará a nova executiva, 
como todos os ex-presidentes 
do PSDB, incluindo Leite. A 
maioria dos membros do fu-
turo diretório é ligada ao ex-
-governador e ex-senador mi-
neiro, que foi quem indicou o 
nome de Perillo restou a Leite 
aderir à composição.

Aliados do gaúcho mi-
nimizam a disputa de poder 
entre Aécio e Leite, que a 
princípio tentou emplacar o 
ex-senador Tasso Jereissati 
(CE) na presidência do parti-
do, mas houve veto do minei-
ro. Na visão deles, ambos têm 
boa relação e não há alterna-
tiva para um partido comba-
lido como o PSDB senão a 

unificação.
“A mim só interessa [ser 

presidente do PSDB] se for 
para fazer um trabalho amplo 
e plural”, diz Perillo à Folha, 
ressaltando não ter pretensão 
de comandar o partido.

Para ele, o próximo pre-
sidente do PSDB terá o “tra-
balho hercúleo” de coman-
dar as eleições municipais, 
atrair parlamentares e novos 
nomes, se reconectar com 
eleitorado e apresentar novas 
propostas, o que exige tempo 
e dedicação.

O recuo de Leite na pre-
sidência do PSDB, segundo 
tucanos ouvidos pela repor-
tagem, foi considerado com-
preensível diante das deman-
das do governo do estado, 
que acumula uma série de tra-
gédias causadas pelas chuvas.

Carolina Linhares/Folhapress

O presidente Lula 
(PT) decidiu 
indicar o mi-

nistro da Justiça, Flávio Dino 
(PSB), para uma cadeira no 
STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) e Paulo Gonet para o 
comando da PGR (Procura-
doria Geral da República). O 
anúncio deve ser feito nesta 
segunda-feira (27), antes do 
embarque do petista para a 
Arábia Saudita.

As escolhas foram con-
firmadas pelo presidente a 
aliados neste domingo (26). 
A equipe de Lula calcula que 
os nomes sejam aprovados no 
Senado antes do recesso par-
lamentar, com início em 23 
de dezembro.

A decisão foi tomada 
após uma demora inédita de 
Lula para indicar os nomes, 

deixando os cargos vagos por 
mais de 50 dias.

Dino era considerado fa-
vorito ao posto desde outu-
bro, quando Rosa Weber se 
aposentou do Supremo.

O presidente dizia a alia-
dos que seria interessante 
indicar alguém da estatura 
do ministro para fazer um 
embate político no STF. A 
avaliação é que, com a baga-
gem jurídica que tem, Dino é 
capaz de ser um magistrado 
influente na corte.

Dino, 55, nasceu em São 
Luís e foi juiz federal antes 
de iniciar uma carreira na 
política. Foi secretário-geral 
do CNJ (Conselho Nacional 
de Justiça), presidente da As-
sociação dos Juízes Federais 
e assessor da presidência do 
STF.

Foi deputado federal, pre-
sidiu a Embratur no governo 
Dilma Rousseff (PT) e go-
vernou o Maranhão por dois 
mandatos (2015-2022). Em 
2022, foi eleito senador, car-
go do qual se licenciou para 
comandar o Ministério da 
Justiça.

Apesar do favoritismo 
de Dino, alguns aliados de-
fendiam que Lula nomeasse 
o advogado-geral da União, 
Jorge Messias, por ser mais 
próximo do PT.

Pessoas próximas do pre-
sidente chegaram a dizer que 
Dino estava enfraquecido 
pela postura do Ministério da 
Justiça em razão das crises de 
segurança pública enfrenta-
das por alguns estados, como 
Bahia e Rio de Janeiro.

Bruno Boghossian e Julia Chaib/Folhapress

Lula decide indicar 
Flávio Dino ao STF e
 Paulo Gonet à PGR

A provável indi-
cação de Flá-
vio Dino para 

o Supremo Tribunal Federal 
(STF) abre a disputa pela su-
cessão para o Ministério da 
Justiça.

Um dos nomes que emer-
ge entre integrantes do gover-
no é o da atual ministra do 
Planejamento, Simone Tebet.

Advogada, ela se formou 
em direito pela Universidade 
Federal do Rio de Janeiro.

É especialista em ciência 
do direito pela Escola Supe-
rior da Magistratura e mes-
tre em direito do Estado pela 
PUC de São Paulo.

A nomeação de Tebet 
para o cargo ajudaria Lula 
(PT) a aplacar a contrarieda-
de que deve surgir por não in-
dicar uma mulher para o STF.

Com a saída de Rosa We-
ber e a entrada de Dino em 
seu lugar, a Corte terá apenas 

uma mulher entre seus inte-
grantes, a ministra Cármen 
Lúcia.

Há outros nomes sendo 
cotados para o lugar de Dino.

O advogado Marco Au-
rélio de Carvalho, do grupo 
Prerrogativas, tem apoio ex-
pressivo no PT.

É filiado há 30 anos ao 
partido, e sua atuação na 
Operação Lava Jato foi con-
siderada fundamental para 
que Lula pudesse, enfim, ser 
solto.

Outra possibilidade é 
a nomeação do atual advo-
gado-geral da União, Jorge 
Messias, para a Justiça.

Ele figurava entre os pre-
feridos de Lula para substituir 
Rosa Weber no STF. Neste 
movimento, protagonizado 
também pelo PT, teria cres-
cido demais para permanecer 
no mesmo cargo.

 Mônica Bergamo/Folhapress

Simone Tebet é cotada 
para o Ministério da 
Justiça

Sucessão de Leite no PSDB tem 
Aécio Neves fortalecido
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O maior iceberg 
do mundo está 
em movimen-

to depois de mais de 30 anos 
preso ao fundo do oceano.

O A23a, como é chama-
do, surgiu na costa da Antár-
tida em 1986 — mas quase 
imediatamente encalhou no 
Mar de Weddell para se tor-
nar, essencialmente, uma ilha 
de gelo.

Com quase 4 mil quilô-
metros quadrados, a “ilha” 
tem uma área equivalente à 
metade da Grande São Paulo 
e mais que o dobro da região 
metropolitana de Londres.

Ao longo do último ano, 
o iceberg vêm se deslocando 
— e agora ele já está prestes 
a ir além das águas antárticas.

O A23a é um verdadeiro 
colosso — e não é só a largu-
ra dele que impressiona.

Essa enorme placa de 
gelo tem cerca de 400 metros 
de espessura.

O A23a fez parte de uma 
separação em massa de ice-
bergs da plataforma de gelo 
Filchner, localizada na Antár-
tida, o continente branco.

Na época da separação, 
o local abrigava uma estação 
de pesquisa soviética.

Moscou despachou uma 
expedição para retirar os 
equipamentos da base Druzh-
naya 1, temendo que o mate-
rial se perdesse.

Mas o iceberg não se 
afastou muito da costa antes 
de sua profunda quilha o an-
corar com rigidez nas lamas 
do fundo do Mar de Weddell.

Mas então por que o A23a 
está em movimento agora, 
depois de quase 40 anos?

“Perguntei a alguns co-

legas sobre isso, imaginan-
do se havia alguma possível 
mudança nas temperaturas da 
água da plataforma que pode-
ria ter provocado isso. Mas o 
consenso é que a hora [dele 
se movimentar] chegou”, 
explica Andrew Fleming, es-
pecialista em sensoriamento 
remoto da Pesquisa Antártica 
do Reino Unido.

“O iceberg estava aterra-
do desde 1986, mas eventu-
almente diminuiria [de tama-
nho] o suficiente para perder 
aderência e começar a se mo-
ver. Vi o primeiro movimento 
em 2020.”

O A23a disparou nos últi-
mos meses, impulsionado por 
ventos e correntes, e agora 
passa pelo extremo norte da 
Península Antártica.BBC NewsBrasil

“Agora, as ma-
nhãs são sim-
ples. Quando 

digo ‘é hora de sair de casa’, 
ele pega a mochila e diz ‘OK, 
vamos’”, conta Juho Pietari-
la.

Kauko, seu filho de qua-
tro anos, começou recente-
mente a frequentar o grupo 
florestal da creche Hopeala-
akso, na capital da Finlândia, 
Helsinque.

A mudança foi grande, 
segundo o pai. Antes de en-
trar para o grupo florestal, 
Kauko costumava fazer birra.

Agora, ele faz parte do 
grupo da creche chamado 
Samoojat, uma antiga pala-
vra finlandesa que designa 
“pessoas que se alimentam da 
floresta”.

Com isso, Kauko passa 
muito pouco tempo dentro da 
creche. Ele fica na floresta o 
dia inteiro.

“Essas crianças ficam ao 
ar livre todo o tempo, ex-
plorando a natureza, mesmo 
no inverno”, conta Pietarila. 
“Não importa se estiver cho-
vendo ou nevando. Meu filho 
diz que o tempo sempre é 
bom para os Samoojat.”

É surpreendente ouvir 
isso de um menino de quatro 
anos que mora em uma cida-
de com temperatura média de 
-2 °C no inverno e neve per-
manente por pelo menos dois 
meses.

Rotina ao longo do ano
Por todo o ano, nas ma-

nhãs de segunda, quarta e 
sexta-feiras, as 21 crianças 
do grupo Samoojat, de três a 
cinco anos, caminham por até 
40 minutos na floresta até o 
seu acampamento.

Ao todo, elas passam sete 
horas ao ar livre, almoçam 
em um galpão aberto, cochi-
lam em uma tenda e voltam 

para a creche no meio da tar-
de.

O estilo de escolas e cre-
ches florestais dos países nór-
dicos vem se espalhando por 
todo o mundo.

Cada vez mais, a educa-
ção ao ar livre é considera-
da uma forma importante de 
conexão entre as crianças e a 
natureza.

Diversos estudos de-
monstraram que passar tempo 
junto à natureza traz muitos 
benefícios médicos e psicoló-
gicos para as crianças, como 
a redução da obesidade, me-
lhoria da saúde mental, au-
mento da resiliência e rápido 
desenvolvimento cognitivo.

As atividades ao ar livre 
também podem desenvolver 
comportamentos ecologica-
mente conscientes, promo-
vendo a valorização e o res-
peito pela natureza.  BBC NewsBrasil

Como contato com 
natureza na escola 

pode melhorar sistema 
imunológico de crianças

Em 2015, a expec-
tativa tomou conta 
da capital francesa, 

Paris, onde os líderes mun-
diais estavam reunidos para 
a COP21, a Conferência das 
Nações Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas.

Depois de semanas de 
intensos debates, foi apre-
sentada uma promessa no dia 
12 de dezembro: 196 países 
se comprometeram a tomar 
medidas contra as mudanças 
climáticas, com o objetivo de 
zerar suas emissões de carbo-
no até 2050.

Para as empresas, a de-
cisão simbolizou o início do 
movimento chamado “ESG”, 
que consiste em manter o 
foco nas questões ambientais 
(“environmental”, em inglês), 
sociais e de governança na to-

mada de decisões comerciais.
Empresas de todo o mun-

do criaram campanhas indivi-
duais ambiciosas para atingir 
o objetivo de emissão zero. 
Surgiram diversas estratégias 
de investimento concentradas 
nas práticas de ESG, que fre-
quentemente incluíam transi-
ções para a energia verde e a 
retirada de investimentos em 
combustíveis fósseis.

Um exemplo foi a empre-
sa norte-americana de teleco-
municações Verizon, que se 
comprometeu a gerar energia 
renovável equivalente a 50% 
do seu consumo anual de ele-
tricidade até 2025. Já a segu-
radora francesa Axa prome-
teu romper seus laços com a 
indústria de carvão até 2030.

BBC NewsBrasil

Por que ‘ESG’ virou 
algo sem sentido?

Maior iceberg do mundo volta a 
se movimentar após 30 anos

Meio Ambiente
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Tecnologia

Quem é adepto de 
produtos inteli-
gentes sabe bem 

a praticidade que eles trazem 
no dia a dia. Por isso a bus-
ca por smart homes cresceu 
muito nos últimos anos, tanto 
por quem busca conveniência 
quanto pelos que gostariam 
de reforçar a proteção com 
câmeras e alarmes.

No entanto, é justamente 
a proteção que pode se tornar 
um problema com tantos dis-
positivos eletrônicos conecta-
dos a uma mesma rede. Isso 
porque cibercriminosos estão 
sempre a espreita para en-
contrar brechas de segurança 
dessas redes e invadir a priva-
cidade dos usuários.

Se você está pensando 
em tornar a sua casa em uma 

smart home, confira os riscos 
potenciais e, o mais impor-
tante, como você pode prote-
ger seu lar!

Os maiores perigos da 
Casa Inteligente

Aqui estão alguns dos ris-
cos mais significativos asso-
ciados às casas inteligentes:

Violação de Privacidade
Os dispositivos comu-

mente utilizados em casas in-
teligentes coletam frequente-
mente dados sobre os hábitos 
dos usuários, como padrões 
de uso, preferências e até 
informações de localização. 
Esses dados servem para que 
os produtos aprimorem seu 
desempenho, se adaptando à 
diferentes necessidades.

Todavia, se esses dados 
não forem adequadamente 

protegidos, eles podem ser 
roubados e utilizados de ma-
neira indevida. Imagine que 
os detalhes mais íntimos da 
sua rotina, horários e pre-
ferências acabem nas mãos 
erradas? Eles poderiam ser 
explorados para publicidade 
direcionada, vendido a tercei-
ros ou até mesmo usado para 
crimes mais pesados, como 
golpes, fraudes e extorsão.

Acesso não autorizado
A rede de uma casa in-

teligente pode se tornar um 
alvo para cibercriminosos ex-
perientes. Se eles consegui-
rem invadir, podem assumir 
o controle dos dispositivos, 
desde as luzes e termostatos 
até as câmeras de segurança. 

Amanda Campos/TecMundo

O Mercado Livre 
suspendeu a 
ação que daria 

cupons de R$ 500 de descon-
to nesta segunda-feira (27). 
Os códigos seriam distribuí-
dos durante o programa En-
contro, na Globo, na manhã 
de hoje.

A decisão de não oferecer 
mais o valor promocional se 
deu após centenas de recla-
mações dos usuários. No úl-
timo sábado (25), a empresa 
ofereceu cupons de R$ 1.000, 
só que muita gente não con-
seguiu resgatar a oferta.

Em nota enviada ao site 
Tudo Celular, o Mercado Li-
vre explicou que inicialmente 
estava oferecendo mil cupons 
de R$ 1.000 para quem com-
prasse itens no site com a 
conta do Mercado Pago. Por 
causa da alta demanda, o nú-
mero de cupons foi dobrado, 
o que mesmo assim não aten-

deu.
No comunicado, o co-

mércio eletrônico explicou 
que a ação “se esgotou em 
poucos minutos”. “Outros 
usuários experimentaram di-
ficuldades ao aplicar o cupom 
no momento do pagamento, 
em função de uma instabili-
dade na plataforma durante a 
ativação. Estes casos já estão 
sendo verificados e tratados 
pela equipe de atenção ao 
consumidor do Mercado Li-
vre”, diz outro trecho da nota.

A promoção havia sido 
anunciada anteriormente e 
era aguardada com ansiedade 
pelos clientes. O anúncio do 
código promocional foi reali-
zado durante o programa Al-
tas Horas, da TV Globo.

Enxurrada de reclama-
ções do Mercado Livre

Os problemas relaciona-
dos à ativação dos cupons de 
R$ 1.000 do Mercado Livre 

fizeram com que os clientes 
protestassem na internet. O X 
(antigo Twitter) foi inundado 
de relatos de pessoas que não 
conseguiram resgatar o valor 
promocional para abater nas 
compras.

Dentre as publicações, 
houve reclamações de que o 
aplicativo e site apresenta-
vam instabilidade e não era 
possível aplicar o código. 
Outros usuários disseram que 
conseguiram digitar as infor-
mações, mas que o valor não 
foi abatido no carrinho.

Além do X, vários clien-
tes optaram por formalizar 
a insatisfação no Reclame 
Aqui. Uma porcentagem rele-
vante das últimas publicações 
no site é de relatos acerca do 
cupom de R$ 1.000 que não 
pode ser resgatado.

Carlos Palmeira/TecMundo

Mercado Livre suspende 
desconto após 

reclamações de cupom 
de R$ 1000; entenda

O W h a t s A p p 
Web começou 
a receber uma 

atualização que traz um novo 
recurso. A novidade é o envio 
de fotos e vídeos que somem 
depois de uma única visuali-
zação, função já existente no 
mensageiro para Android e 
iOS.

Segundo o WABetaInfo, 
esse recurso estava disponí-
vel “há algumas semanas” 
para um pequeno grupo de 
usuários, mas agora integra 
a versão estável do aplicativo 
para toda a comunidade.

Os testes para adicionar 
o mecanismo no WhatsApp 
Web estavam em andamento 
há pelo menos um ano. Po-
rém, o WhatsApp removeu 
essa função nos PCs por “mo-
tivos de privacidade”, en-
quanto trabalhava em como 
aumentar a proteção ao usuá-

rio nessas plataformas.
Agora, tudo indica que a 

companhia decidiu restabe-
lecer o recurso no aplicativo 
de forma definitiva. A novi-
dade vale para o software do 
WhatsApp para Windows e 
macOS, além do WhatsApp 
Web.

Como a atualização é fei-
ta de forma gradual e por on-
das, é possível que nem todos 
os usuários já tenham acesso 
às mensagens de visualização 
única no PC.

Mensagens temporárias 
no WhatsApp

O envio de mensagens 
temporárias no formato de 
fotos ou vídeos no WhatsApp 
existe desde 2021 para dispo-
sitivos móveis. Essa é uma 
forma dos usuários enviarem 
conteúdos privados ou sigilo-
sos para os seus contatos.

Nilton Kleina/TecMundo

WhatsApp Web libera 
recurso para mandar fotos 
de visualização única

Quais os maiores riscos da 
casa smart?
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A melhor opção para sua empresa

Publicidade Legal

GPS Participações e Empreendimentos S.A.
CNPJ/MF nº 09.229.201/0001-30 – NIRE 35.300.350.120 – Companhia Aberta

Ata de Reunião Extraordinária do Conselho de Administração 
realizada em 05 de outubro de 2023

Data, Hora e Local: Reunião realizada no dia 05 de outubro de 2023, às 09:00 horas, na modalidade 
semipresencial, e assim considerada realizada na sede social da GPS Participações e Empreendimentos 
S.A., localizada na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, na Avenida Miguel Frias e Vasconcelos, nº 
1.215, 2º andar, Jaguaré, CEP 05345-000 (“Companhia” ou “GPS”). Presenças: Presentes os membros 
titulares do Conselho de Administração da Companhia (“CA-GPS”), a saber, senhores José Caetano Paula 
de Lacerda, Roberto Lopes Pontes Simões e Pedro Franco Sales e a Conselheira Suplente, senhora Fer-
nanda Didier Nascimento Pedreira, todos na sede social da Companhia, e, ainda, os membros titulares do 
CA-GPS, senhores Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho, Marcos Luiz Abreu de Lima, Piero Paolo Picchioni 
Minardi e Otavio Yazbek, os quais participaram remotamente, nos termos do parágrafo 3º do artigo 18 
do Estatuto Social da GPS e dos parágrafos 1º e 2º do artigo 12 do Regimento Interno do Conselho de 
Administração. Convocação: Realizada nos termos do parágrafo 1º do artigo 18 do Estatuto Social da 
Companhia e nos termos do parágrafo único do artigo 9º e do artigo 10º do Regimento Interno do Conselho 
de Administração. Mesa: Presidente: José Caetano Paula de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Ordem 
do Dia: PD.CA_GPS-027-2023: análise, deliberação e aprovação da Proposta de Aquisição de 100% 
(cem por cento) das quotas de emissão das sociedades Invictus Serviços de Terceirização de Mão de Obra 
Ltda., inscrita no CNPJ/MF sob o nº 15.787.845/0001-46 e Invictus Segurança Ltda., inscrita no CNPJ/
MF sob o nº 13.479.246/0001-30 (“Aquisição”, “Invictus Terceirização” e “Invictus Segurança”, respectiva-
mente), bem como autorização para que a Diretoria da Companhia tome todas as medidas que se façam 
necessárias à formalização da referida Aquisição. Discussões e Deliberações: após análise e discussão 
da matéria constante da Ordem do Dia, que teve por base a apresentação disponibilizada previamente no 
Portal do CA-GPS, contendo o resumo das razões e condições de Aquisição, incluindo o preço, a forma de 
pagamento, a minuta do Instrumento Particular de Compra e Venda de Quotas e Outras Avenças (“CCV”) e a 
documentação relativa às diligências realizadas, conforme relatórios de auditoria legal, financeira, contábil, 
tributária, trabalhista e previdenciária, os senhores Conselheiros aprovaram, nos termos do artigo 21, incisos 
(xvii) e (xxiv) do Estatuto Social da GPS, por unanimidade de votos, a Aquisição, pela Graber Sistemas de 
Segurança Ltda. (“Graber”), inscrita no CNPJ/MF sob o nº 87.169.900/0001-45, controlada da Companhia, 
de 100% (cem por cento) das quotas de emissão das sociedades Invictus Terceirização e Invictus Segurança, 
a ser formalizada mediante a assinatura do CCV, no âmbito do qual a Companhia figurará como garantidora, 
observado que a conclusão da Aquisição estará sujeita à aprovação pelo Ministério da Justiça e Segurança 
Pública – DPF, dentre outras condições precedentes. Na sequência, os senhores Conselheiros autorizaram 
a Diretoria da Companhia a tomar todas as medidas que se façam necessárias para a formalização da 
Aquisição. Lavratura: Foi autorizada, por unanimidade de votos, a lavratura da presente ata na forma de 
sumário, com a omissão das assinaturas dos senhores Conselheiros. Os Senhores Conselheiros presentes 
deliberaram ainda que: (i) a assinatura da presente Ata por meio eletrônico ou digital é válida e plenamente 
eficaz; (ii) ainda que venham a assiná-la digitalmente em local diverso, o local de assinatura é considerado, 
para todos os fins, como sendo na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, onde está localizada a sede 
da Companhia; e (iii) será considerada data de assinatura, para todos os fins e efeitos, a data da presente 
reunião, independentemente da data que constar na assinatura digital. Encerramento: Nada mais havendo 
a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a Reunião do Conselho de Administração, da qual se lavrou 
a presente ata para aprovação e assinatura de todos os presentes. São Paulo, 05 de outubro de 2023. 
Assinaturas: Mesa: Presidente: José Caetano Paula de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Membros do 
Conselho de Administração: José Caetano Paula de Lacerda; Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho; Marcos Luiz 
Abreu de Lima; Piero Paolo Picchioni Minardi; Otavio Yazbek; Roberto Lopes Pontes Simões e Pedro Franco 
Sales. (confere com o original lavrado em livro próprio). José Caetano Paula de Lacerda – Presidente; 
Cláudio Petruz – Secretário.

GPS Participações e Empreendimentos S.A.
CNPJ/MF nº 09.229.201/0001-30 – NIRE 35.300.350.120 – Companhia Aberta

Ata de Reunião Extraordinária do Conselho de Administração 
realizada em 05 de outubro de 2023

Data, Hora e Local: Reunião realizada no dia 05 de outubro de 2023, às 10:00 horas, na modalidade semi-
presencial, e assim considerada realizada na sede social da GPS Participações e Empreendimentos S.A., 
localizada na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, na Avenida Miguel Frias e Vasconcelos, nº 1.215, 
2º andar, Jaguaré, CEP 05345-000 (“Companhia” ou “GPS”). Presenças: Presentes os membros titulares 
do Conselho de Administração da Companhia (“CA-GPS”), a saber, senhores José Caetano Paula de Lacerda, 
Roberto Lopes Pontes Simões e Pedro Franco Sales e a Conselheira Suplente, senhora Fernanda Didier Nasci-
mento Pedreira, todos na sede social da Companhia, e, ainda, os membros titulares do CA-GPS, senhores Luiz 
Chrysostomo de Oliveira Filho, Marcos Luiz Abreu de Lima, Piero Paolo Picchioni Minardi e Otavio Yazbek, os 
quais participaram remotamente, nos termos do parágrafo 3º do artigo 18 do Estatuto Social da GPS e dos 
parágrafos 1º e 2º do artigo 12 do Regimento Interno do Conselho de Administração. Convocação: Realizada 
nos termos do parágrafo 1º do artigo 18 do Estatuto Social da Companhia e nos termos do parágrafo único do 
artigo 9º e do artigo 10º do Regimento Interno do Conselho de Administração. Mesa: Presidente: José Caetano 
Paula de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Ordem do Dia: PD.CA_GPS-028-2023: análise, deliberação e 
aprovação da Proposta de Aquisição de 100% (cem por cento) das quotas de emissão da sociedade Marfood 
Comércio e Serviços de Hotelaria Ltda., inscrita no CNPJ/MF sob o nº 39.699.327/0001-39 (“Aquisição” e 
“Marfood”, respectivamente), bem como autorização para que a Diretoria da Companhia tome todas as medidas 
que se façam necessárias à formalização da referida Aquisição. Discussões e Deliberações: após análise e 
discussão da matéria constante da Ordem do Dia, que teve por base a apresentação disponibilizada previamente 
no Portal do CA-GPS, contendo o resumo das razões e condições de Aquisição, incluindo o preço, a forma 
de pagamento, a minuta do Instrumento Particular de Compra e Venda de Quotas e Outras Avenças (“CCV”) e 
a documentação relativa às diligências realizadas, conforme relatórios de auditoria legal, financeira, contábil, 
tributária, trabalhista e previdenciária, os senhores Conselheiros aprovaram, nos termos do artigo 21, incisos 
(xvii) e (xxiv) do Estatuto Social da GPS, por unanimidade de votos, a Aquisição, pela Top Service Serviços e 
Sistemas S.A. (“Top Service”), inscrita no CNPJ/MF sob o nº 00.973.749/0001-15, controlada da Companhia, de 
100% (cem por cento) das quotas de emissão da sociedade Marfood, a ser formalizada mediante a assinatura 
do CCV, no âmbito do qual a Companhia figurará como interveniente anuente, observado que a conclusão da 
Aquisição estará sujeita à aprovação pelo Conselho Administrativo de Defesa Econômica – CADE, dentre outras 
condições precedentes. Na sequência, os senhores Conselheiros autorizaram a Diretoria da Companhia a tomar 
todas as medidas que se façam necessárias para a formalização da Aquisição. Lavratura: Foi autorizada, 
por unanimidade de votos, a lavratura da presente ata na forma de sumário, com a omissão das assinaturas 
dos senhores Conselheiros. Os Senhores Conselheiros presentes deliberaram ainda que: (i) a assinatura da 
presente Ata por meio eletrônico ou digital é válida e plenamente eficaz; (ii) ainda que venham a assiná-la 
digitalmente em local diverso, o local de assinatura é considerado, para todos os fins, como sendo na Cidade 
de São Paulo, Estado de São Paulo, onde está localizada a sede da Companhia; e (iii) será considerada data de 
assinatura, para todos os fins e efeitos, a data da presente reunião, independentemente da data que constar 
na assinatura digital. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada 
a Reunião do Conselho de Administração, da qual se lavrou a presente ata para aprovação e assinatura de 
todos os presentes. São Paulo, 05 de outubro de 2023. Assinaturas: Mesa: Presidente: José Caetano Paula 
de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Membros do Conselho de Administração: José Caetano Paula de 
Lacerda; Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho; Marcos Luiz Abreu de Lima; Piero Paolo Picchioni Minardi; Otavio 
Yazbek; Roberto Lopes Pontes Simões e Pedro Franco Sales. (confere com o original lavrado em livro próprio). 
José Caetano Paula de Lacerda – Presidente; Cláudio Petruz – Secretário.

GPS Participações e Empreendimentos S.A.
CNPJ/MF nº 09.229.201/0001-30 – NIRE 35.300.350.120 – Companhia Aberta

Ata de Reunião Extraordinária do Conselho de Administração 
realizada em 05 de outubro de 2023

Data, Hora e Local: Reunião realizada no dia 05 de outubro de 2023, às 11:00 horas, na modalidade 
semipresencial, e assim considerada realizada na sede social da GPS Participações e Empreendimentos 
S.A., localizada na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, na Avenida Miguel Frias e Vasconcelos, 
nº 1.215, 2º andar, Jaguaré, CEP 05345-000 (“Companhia” ou “GPS”). Presenças: Presentes os 
membros titulares do Conselho de Administração da Companhia (“CA-GPS”), a saber, senhores José 
Caetano Paula de Lacerda, Roberto Lopes Pontes Simões e Pedro Franco Sales e a Conselheira Suplente, 
senhora Fernanda Didier Nascimento Pedreira, todos na sede social da Companhia, e, ainda, os membros 
titulares do CA-GPS, senhores Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho, Marcos Luiz Abreu de Lima, Piero 
Paolo Picchioni Minardi e Otavio Yazbek, os quais participaram remotamente, nos termos do parágrafo 
3º do artigo 18 do Estatuto Social da GPS e dos parágrafos 1º e 2º do artigo 12 do Regimento Interno 
do Conselho de Administração. Convocação: Realizada nos termos do parágrafo 1º do artigo 18 do 
Estatuto Social da Companhia e nos termos do parágrafo único do artigo 9º e do artigo 10º do Regimento 
Interno do Conselho de Administração. Mesa: Presidente: José Caetano Paula de Lacerda; Secretário: 
Cláudio Petruz. Ordem do Dia: PD.CA_GPS-029-2023: análise, deliberação e aprovação da retificação 
e ratificação da proposta de aquisição de 60% (sessenta por cento) das ações de emissão da sociedade 
Control Construções S.A., inscrita no CNPJ/MF sob o nº 02.949.016/0001-70 (“Aquisição” e “Control”, 
respectivamente), bem como autorização para que a Diretoria da Companhia tome todas as medidas que 
se façam necessárias à formalização da referida Aquisição. Discussões e Deliberações: após análise 
e discussão da matéria constante da Ordem do Dia, que teve por base a apresentação disponibilizada 
previamente no Portal do CA-GPS, contendo o resumo das razões e condições de Aquisição retificadas, 
incluindo o preço, a forma de pagamento, a minuta do Instrumento Particular de Compra e Venda de 
Ações e Outras Avenças (“CCV”), o Acordo de Acionistas da Control, o Contrato de Opção de Compra e 
Venda de Ações e Outras Avenças e a documentação relativa às diligências realizadas, conforme relatórios 
atualizados de auditoria legal, financeira, contábil, tributária, trabalhista e previdenciária, os senhores 
Conselheiros aprovaram, nos termos do artigo 21, incisos (xvii) e (xxiv) do Estatuto Social da GPS, por 
unanimidade de votos, a retificação e a ratificação da proposta de Aquisição, pela Top Service Serviços 
e Sistemas S.A. (“Top Service”), inscrita no CNPJ/MF sob o nº 00.973.749/0001-15, controlada da 
Companhia, de 60% (sessenta por cento) das ações de emissão da sociedade Control, a ser formalizada 
mediante a assinatura do CCV, no âmbito do qual a Companhia figurará como garantidora, observado que 
a conclusão da Aquisição estará sujeita à aprovação pelo Conselho Administrativo de Defesa Econômica 
– CADE, dentre outras condições precedentes. Na sequência, os senhores Conselheiros autorizaram a 
Diretoria da Companhia a tomar todas as medidas que se façam necessárias para a formalização da 
Aquisição. Lavratura: Foi autorizada, por unanimidade de votos, a lavratura da presente ata na forma de 
sumário, com a omissão das assinaturas dos senhores Conselheiros. Os Senhores Conselheiros presentes 
deliberaram ainda que: (i) a assinatura da presente Ata por meio eletrônico ou digital é válida e plenamente 
eficaz; (ii) ainda que venham a assiná-la digitalmente em local diverso, o local de assinatura é considerado, 
para todos os fins, como sendo na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, onde está localizada a 
sede da Companhia; e (iii) será considerada data de assinatura, para todos os fins e efeitos, a data da 
presente reunião, independentemente da data que constar na assinatura digital. Encerramento: Nada 
mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a Reunião do Conselho de Administração, 
da qual se lavrou a presente ata para aprovação e assinatura de todos os presentes. São Paulo, 05 de 
outubro de 2023. Assinaturas: Mesa: Presidente: José Caetano Paula de Lacerda; Secretário: Cláudio 
Petruz. Membros do Conselho de Administração: José Caetano Paula de Lacerda; Luiz Chrysostomo de 
Oliveira Filho; Marcos Luiz Abreu de Lima; Piero Paolo Picchioni Minardi; Otavio Yazbek; Roberto Lopes 
Pontes Simões e Pedro Franco Sales. (confere com o original lavrado em livro próprio). José Caetano 
Paula de Lacerda – Presidente; Cláudio Petruz – Secretário.

FHV – Participações e Empreendimentos S.A.
CNPJ/MF nº 96.612.585/0001-70 – NIRE 35.300.466.195
Edital de Convocação Assembleia Geral Extraordinária

A Sra. Marilena Rodrigues Vasone, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os acionistas 
da FHV – Participações e Empreendimentos S.A., sociedade por ações de capital fechado, inscrita no CNPJ/
MF sob nº 96.612.585/0001-70, com seus atos societários regularmente na Junta Comercial do Estado 
de São Paulo sob NIRE 35.300.466.195 (“Companhia”), a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
na sede social da Companhia, localizada no Município de São Paulo, Estado de São Paulo, na Rua Minas de 
Prata, nº 30, conj. 32, sala H, Vila Olímpia, CEP 04552-080, no dia 04/12/2023 às 10:00, em 1ª chamada, 
e às 11:00, em 2ª chamada, para apreciação das seguintes matérias: (i) distribuição de dividendos aos 
acionistas preferencialistas da Companhia, à conta de reserva de capital e à conta de reserva de lucros, 
ambas regularmente registradas no último balanço patrimonial encerrado da Companhia; (ii) autorização 
para que a efetivação da distribuição de dividendos em questão, em valor correspondente ao saldo integral 
contabilizado nas contas de reserva de capital e de reserva de lucros da Companhia, seja feita mediante 
compensação de créditos detidos pela Companhia contra os acionistas preferencialistas, conforme regular-
mente contabilizados no último balanço patrimonial encerrado da Companhia; (iii) reformar o objeto social 
da Companhia para incorporar as seguintes novas atividades secundárias: (a) gestão e administração da 
propriedade imobiliária, (b) atividades de cobrança e informações cadastrais, bem como para excluir as 
seguintes atividades secundárias: (c) cultivo de cana-de-açúcar, (d) cultivo de outras plantas de lavoura 
temporária não especificadas anteriormente, (e) produção de mudas e outras formas de propagação vegetal, 
certificadas, e (f) serviços de preparação de terreno, cultivo e colheita; e (iv) consolidação na nova versão 
do Estatuto Social da Companhia, para refletir as modificações indicadas no item anterior, caso aprovadas.
 (24, 25 e 28/11/2023)

Airship do Brasil – Indústria e 
Serviços Aéreos Especializados S.A. 

CNPJ/MF nº 07.933.461/0001-66 – NIRE 35.300.505.093
Ata de Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária realizada em 18/09/2023

Data, Hora e Local: Aos 18/09/2023, às 08h00, na sede da empresa (Matriz). Convocação e Presença: 
Dispensada a convocação, em razão da presença dos representantes da totalidade do capital social. Mesa: 
Presidente: Sr. Paulo Vicente Caleffi. Secretário: Sr. Paulo César Bertolini. Deliberações Tomadas por 
Unanimidade: I. Aprovado o Balanço Patrimonial, Demonstrações Financeiras relativas ao ano calendário 
encerrado em 31/12/2022 e os atos praticados pela Diretoria da Companhia no respectivo ano calendário; 
II. Aprovada a manutenção dos valores existentes até 31/12/2022 na conta de Adiantamento para Futuro 
aumento de Capital Social (AFAC), no valor de R$ 87.375.985,36, aportados pela acionista IBEFAM – Irani 
Bertolini Família Participações e Empreendimentos Ltda.; III. Aprovado a inclusão das novas atividades: d. 
Serviços de Voo Panorâmico – CNAE 5112-9/99; e. Serviços de Fotografia Aérea – CNAE 7420-0/02; f. 
Outras Atividades de publicidade não especificados – CNAE 7319-0/99. IV. Decidiu-se pela consolidação 
do Estatuto Social. Encerramento: Nada mais a ser tratado. Paulo Vicente Caleffi – Presidente;  Paulo 
César Bertolini – Secretário. Anexo II. Junta Comercial do Estado de São Paulo. Certifico o registro sob 
o nº 445.076/23-9 em 17/11/2023. Maria Cristina Frei – Secretária Geral.

TDS Informática S.A.
CNPJ/MF nº 02.231.701/0001-67 – NIRE 35.300.451.724

Comunicado de Extravio
A TDS Informática S.A., sociedade por ações devidamente constituída de acordo com as leis do Brasil, 
estabelecida na Alameda Araguaia, nº 2044, Torre II, Sala 1601, na cidade de Barueri, Estado de São Paulo, 
com registro na Junta Comercial do Estado de São Paulo sob o nº 35300451724, comunica o extravio 
do (i) Livro Registro de Atas das Assembleias Gerais nº 1, nº Reg. 25044 e (ii) Livro Registro de Atas das 
Reunião da Diretoria nº 1, nº Reg. 25045.

CF VI Logística S.A.
CNPJ/ME nº 20.711.584/0001-10 - NIRE 35.300.516.346

Ata da Assembleia Geral Extraordinária realizada em 09 de novembro de 2023
Data/Horário/Local: 09/11/2023, 09hs, na sede social. Convocação: Dispensada. Presença: Acionistas 
representando a totalidade do capital social. Mesa: Nos Sr. Fábio Inácio de Carvalho, presidente; Sr. Felipe 
Mutti de Almeida Monteiro, secretário. Deliberações aprovadas: A presente ata será lavrada na forma de 
sumário. (a) considerando que o capital social da Cia. está totalmente integralizado, aprovar a redução do capital 
social da Cia. no valor de R$ 950.000,00, passando o capital social da Cia. dos atuais R$ 4.099.585,42 para 
R$ 3.149.585,43, com o cancelamento de 6.193 ações ordinárias, nominativas, sem valor nominal, subscritas e 
integralizadas, por julgarem os acionistas que a parcela do capital social da Cia. equivalente ao capital reduzido é 
excessivo em relação às atividades desempenhadas pela Cia.. (b) Alteração do Estatuto Social: “Art. 5º. O capital 
social da Cia. é de R$ 3.149.585,43, totalmente subscrito e parcialmente integralizado, dividido em 20.530 
ações ordinárias, nominativas, sem valor nominal e 70 ações preferenciais classe A, sem valor nominal.” (c) A 
consolidação do Estatuto Social da Cia.; e (d) A administração fica autorizada a praticar os atos necessários 
para implementar as deliberações. Nada mais. São Paulo/SP, 09/11/2023.

Quadcity Investors Participações Ltda. 
CNPJ/MF nº 10.496.865/0001-44 – NIRE 35.222.879.539

Ata de Reunião de Sócios
Data, Hora e Local: 15/10/2023, às 10h00, na sede da sociedade, em São Paulo-SP, na Rua Hungria, 
nº 1.400, Jardim América. Convocação e Presença: Dispensada a convocação em razão da presença 
da totalidade dos sócios. Mesa: Presidente, Sr. Valter Rabotzke Junior; Secretário, Sr. David Oliveira. 
Deliberação aprovada por unanimidade: A redução do capital social, por encontrar-se excessivo 
em relação ao objeto social, que passará de R$ 3.833.302,00 para R$ 1.333.302,00, uma redução de 
R$ 2.500.000,00. As sócias poderão firmar, decorrido o prazo de 90 dias após a publicação desta ata, 
a alteração do contrato social da Sociedade. Encerramento: Nada mais a tratar.DTR Participações Ltda

CNPJ 61.193.199/0001-06 - NIRE 35221199135 
Ata de Assembleia Geral Extraordinária Realizada em 02/08/2023

Data, Hora e Local: Aos 02/08/2023, às 15 horas, na sede social. Presença: Totalidade. Convoca-
ção: Dispensada. Mesa: Presidente - Carlos Mauricio Rosset. Ordem do Dia: Redução do capital 
social da sociedade. Deliberações: Considerando que o capital social da empresa é excessivo ao 
objeto social, o sócio decide pela redução do capital social que é de R$ 4.503.542,00 divididos em 
4.503.542 quotas no valor nominal de R$ 1,00 cada uma, totalmente integralizado em moeda cor-
rente do país, para R$ 267.368,00, divididos em 267.368 quotas no valor nominal de R$ 1,00 cada 
uma. Encerramento: A ata foi lida, aprovada e assinada pelos presentes. São Paulo, 02 de agosto 
de 2023. Carlos Maurício Rosset - Presidente. 

DÓLAR
compra/venda
Câmbio livre BC - R$ 
4,8945 / R$ 4,8951 **
Câmbio livre mercado - 
R$ 4,8968 / R$ 4,8988 *
Turismo - R$ 5,0200 / R$ 
5,1060
(*) cotação média do 
mercado
(**) cotação do Banco 
Central
Variação do câmbio livre 
mercado
no dia: +0,02
OURO BM&F
R$ 285,000
BOLSAS 
B3 (Ibovespa)
Variação: 0,17% 
Pontos: 125.731
Volume financeiro: R$ 
20,505 bilhões
Maiores altas: YDUQS 
PART ON (10,73%),  
COGNA ON (7,19%), 
CSN Mineração ON 
(6,28%)
Maiores baixas: Raizen 
PN (-5,08%), 3R Petrole-
um ON (-4,27%),  Pão de 
Açúcar ON (-3,37%)
S&P 500 (Nova York): 
-0,2%
Dow Jones (Nova York): 
-0,16%
Nasdaq (Nova York): 
-0,07%
CAC 40 (Paris): -0,37%
Dax 30 (Frankfurt): 
-0,39%
Financial 100 (Londres): 
-0,37%
Nikkei 225 (Tóquio): 
-0,53%
Hang Seng (Hong Kong): 
-0,2%
Shanghai Composite 
(Xangai): -0,3%
CSI 300 (Xangai e Shen-
zhen): -0,74%
Merval (Buenos Aires): 
-8,06%
IPC (México): -1,27%
ÍNDICES DE 
INFLAÇÃO
IPCA/IBGE
Setembro 2022: -0,29%
Outubro 2022: 0,59%
Novembro 2022: 0,41%
Dezembro 2022: 0,62%
Janeiro 2023: 0,53%
Fevereiro 2023: 0,84%
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Negócios

Em nova análi-
se sobre a Engie 
(EGIE3), após o 

Investor Day da companhia, 
analistas do BTG Pactual des-
tacaram a possibilidade de os 
proventos da companhia au-
mentarem proporcionalmente 
nos próximos dois anos.

Atualmente a casa tem 
recomendação neutra para 
as ações da Engie, com pre-
ço-alvo de R$ 44 – ao passo 
que os papéis EGIE3 são ne-
gociados a cerca de R$ 43 em 
bolsa.

A projeção para os divi-
dendos da Engie, contudo, é 
de um yield de 8,8%, para o 
ano de 2024. A projeção re-
presentaria uma elevação no 
patamar de pagamento de 
rendimentos, dado que, se-
gundo dados do Status Invest 
o dividend yield (DY) dos 
papéis é de 6,7% atualmente, 
com R$ 2,96 pagos por ação 

nos últimos 12 meses.
Além disso, em 2025, os 

especialistas esperam que a 
Engie ultrapasse os 9,2% de 
yield.

Apesar dessa projeção de 
um dividend yield (DY) as-
cendentes, os especialistas da 
área de research do BTG Pac-
tual chamam atenção para o 
fato de que o payout da com-
panhia deve ser reduzido para 
o mínimo de 55%, fruto de 
decisões recentes de investi-
mento.

“A Engie nos disse que 
fatores como excesso de ofer-
ta estrutural, níveis saudáveis 
de reservatórios, perspectivas 
preços de energia mais baixos 
no curto e médio prazo e mais 
geração distribuída (GD) e 
autoprodução dissuadem os 
players de construir novas fá-
bricas”, explica a casa.

“O foco continua sendo 
os cerca de 2GW para ser 

construído até o próximo ano 
(Santo Agostinho, Assuruá, 
Assú Sol), enquanto o gaso-
duto (1,7GW) aguardará um 
cenário melhor. Se agregarem 
valor, novas aquisições não 
são descartadas fora”, com-
pleta, sobre os movimentos 
recentes da empresa.

Mais dinheiro para aqui-
sições da Engie, menos para 
dividendos

Os analistas chamam 
atenção para o fato de que no 
último mês a Engie anunciou 
a compra de 5 parques sola-
res (545MW instalados ca-
pacidade), e no Investor Day 
a companhia ainda reiterou 
que seu alto nível de energia 
‘contratada’, como seu inves-
timento solar é competitivo 
versus o eólico, e sua capaci-
dade de maximizar a opera-
ção dos ativos desempenho, 
garantindo retornos atrativos.

Eduardo Vargas/Suno

A P e t r o b r a s 
(PETR4) in-
formou nesta 

segunda-feira (27) que o con-
trato para a venda da refinaria 
Lubrificantes e Derivados do 
Petróleo do Nordeste (Lub-
nor) e seus ativos logísticos 
foi rescindido.

Em comunicado, a esta-
tal disse que o cancelamento 
ocorreu em razão da ausên-
cia de cumprimento de con-
dições precedentes no prazo 
definido, “em que pesem os 
melhores esforços empre-
endidos pela Petrobras para 
conclusão da transação.

Ainda no texto, a Petro-
bras reforçou seu compro-
misso com a continuidade 
operacional da Lubnor, com 
a confiabilidade e disponi-
bilidade de suas unidades e 
zelando pela segurança e res-
peito ao meio ambiente e às 

pessoas.
A Lubnor, localizada em 

Fortaleza (CE), possui ca-
pacidade de processamento 
autorizada de 8,2 mil barris/
dia, é uma líderes nacionais 
em produção de asfalto e a 
única unidade de refino no 
país a produzir lubrificantes 
naftênicos.

Plano estratégico da 
Petrobras (PETR4) sai em 
em meio a ruídos políticos. 
Como ficam as ações e os di-
videndos?

A Petrobras divulgou 
seu plano estratégico para o 
quinquênio 2024-2028, com 
expectativa de que os inves-
timentos da empresa somem 
US$ 102 bilhões nos próxi-
mos 5 anos. O novo capex é 
31% maior do que o do plano 
estratégico anterior.

Do valor total dos inves-
timentos da Petrobras, cerca 

de US$ 91 bilhões devem 
ser alocados em projetos da 
carteira de implantação, de 
acordo com o Plano Estraté-
gico da estatal. Outros US$ 
11 bilhões devem ser investi-
dos em projetos que estão na 
carteira em avaliação. Esses 
projetos da Petrobras estão 
sujeitos, porém, a estudos 
adicionais sobre a viabilidade 
financeira, antes mesmo de 
serem contratados e executa-
dos.

Em entrevista após a di-
vulgação do plano estratégico 
da Petrobras, o presidente da 
companhia, Jean Paul Pra-
tes, reforçou que a petroleira 
não tem a intenção de vender 
mais refinarias, uma vez que 
o novo plano foca na susten-
tabilidade da petroleira no 
longo prazo.  

Giovanni Porfírio Jacomino/Suno

Petrobras (PETR4) 
rescinde contrato de 

venda da refinaria Lubnor

Nesta segunda-fei-
ra (27), lojistas 
vão ofereceram 

descontos de até 90% em 
produtos da Cyber Monday, 
conhecida como a ‘xepa’ da 
Black Friday. O objetivo é 
esticar a data na esperança de 
aquecer as vendas para o Na-
tal de 2023.

A Amazon (AMZO34), 
por exemplo, encerra hoje 
sua semana de ofertas com 
descontos de até 70% em pro-
dutos de diversas categorias. 
Para livros e e-books de lite-
ratura, ficção, mangás, qua-
drinhos e livros infantis em 
marcas como Harper Collins, 
Companhia das Letras, Ar-
queiro e Planeta, os descon-

tos chegam até 80%.
Além de frete grátis, 

membros do Amazon Prime 
têm descontos antecipados na 
Loja Prime Video, com o alu-
guel de filmes populares por 
até R$ 9,90. Já no Prime Vi-
deo Channels, haverá descon-
to de até 70% para assinatura 
de canais selecionados.

O Mercado Livre 
(MELI34) afirmou que bateu 
recorde de vendas, registran-
do sua melhor Black Friday. 
A companhia teve crescimen-
to de 80% em vendas brutas 
nos dias 23 e 24 no novem-
bro, A campanha de descon-
tos em parceria com a TV vai 
até quinta (30).

Giovanni Porfírio Jacomino/Suno

Cyber Monday: ‘xepa’ da 
Black Friday oferece até 
90% de desconto em 
produtos; confira

Dividendos da Engie (EGIE3) 
vão aumentar? Entenda
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